

Casa Pueblo: Treinta años de lucha por la Madre Tierra

Escrito por Redacción / La Perla del Sur
Domingo, 24 de Abril de 2011 10:19



En el 30 aniversario de la lucha comunitaria, Casa Pueblo continúa el proceso evolutivo de aportación colectiva con el lanzamiento de su nuevo proyecto en el Bosque Escuela La Olimpia: Jardín Botánico y Agrícola “Ariel Massol-Deyá”.

1980 – Nace el Taller de Arte y Cultura de Adjuntas (Casa Pueblo). Comienza la lucha antiminera desde una base comunitaria.

1981 – Primera actividad pública: rescate monolito con petroglifos indígena ‘El Sol de Adjuntas’, colocado en la plaza del pueblo.

1981 – Primera Jornada Antiminera. Luego de visitar todos los barrios y sectores de Adjuntas, una escasa participación pública provoca que Casa Pueblo redefina su estrategia para detener los intentos mineros.

1982 – La Cultura Puertorriqueña se incorpora como parte de la estrategia de lucha, unida a la ciencia y a la comunidad. Surge el concierto 'Patria Adentro', con la participación de músicos, trovadores, narradores y el grupo de baile folklórico infantil, todos de Adjuntas. Esto como herramienta educativa y participativa antiminera.

1982 a 1988 – Festivales de chiringas (volantines) afirmando la cultura boricua participativa en favor de la vida, no a las minas.

Casa Pueblo: Treinta años de lucha por la Madre Tierra

Escrito por Redacción / La Perla del Sur
Domingo, 24 de Abril de 2011 10:19

1984 – Segunda Jornada Antiminera. La estrategia de lucha basada en la ecuación “Ciencia, Cultura y Comunidad” produce resultados halagadores.

1985 – Adquisición de la antigua casona para sede permanente de trabajo del grupo, bautizándola Casa Pueblo. En un proceso de identidad, la gente comienza a llamar al Taller de Arte y Cultura como Casa Pueblo.

1986 – Nace 'Sembrando Esperanzas', un proyecto alternativo a la minería con la siembra simultánea de 400 árboles -en apenas un minuto- en tres cuerdas de terreno, donados por don Jaimito Rullán.

1986 – Casa Pueblo y sus colaboradores logran que por primera vez el gobierno descarte el proyecto de explotación minera. Las puertas quedan abiertas a propuestas futuras.

La sede permanente del grupo fue adquirida en el año 1985.

1989 – Nace Café Madre Isla como proyecto de autosuficiencia económica de Casa Pueblo, fortaleciendo la voz propia y libre, de la autogestión comunitaria.

1991 – Nace Finca Madre Isla como otro proyecto para la autosuficiencia económica, basado en el turismo ecológico.

1991 – Primer mercado agrícola comunitario con grupo de Salinas en el patio de radioemisora WPAB.

1992 – El gobierno otorga nuevos permisos mineros. Casa Pueblo comienza nueva lucha en contra de la minería a cielo abierto.

1992 – Nace proyecto de siembra hidropónica en el patio de Casa Pueblo con miras hacia una agricultura diversa y puertorriqueña.

1993 – Foro del Pueblo con la participación del secretario de DRNA, Pedro Gelabert. En un conainterrogatorio de un panel comunitario, se logra convencer al Alcalde de Adjuntas y a la Asamblea Municipal a cambiar su posición a ‘NO a la Minería’.

1994 – Casa Pueblo logra y devela busto en parque pasivo en honor a don Osvaldo Rodríguez, realizado por el escultor y profesor puertorriqueño Francisco Pérez.

[Massol recordó cómo en el año 1996 Casa Pueblo logró una victoria histórica, al designarse la primera unidad forestal comunitaria de Puerto Rico en lo que fue la propuesta zona minera.]

1995 – Gran victoria comunitaria al gobierno verse forzado a promulgar ley que prohíbe la minería a cielo abierto, salvando 36 mil cuerdas de terreno, las aguas, los suelos y el tejido comunitario boricua formado por siglos.

1995 – Celebración del Centenario de la Bandera Puertorriqueña ante miles de asistentes en la plaza de Adjuntas. Casa Pueblo, en su evolución del discurso de la protesta, propone

Casa Pueblo: Treinta años de lucha por la Madre Tierra

Escrito por Redacción / La Perla del Sur
Domingo, 24 de Abril de 2011 10:19

transformar la zona minera en una reserva forestal comunitaria.

1996 – Casa Pueblo logra victoria histórica, al designarse la primera unidad forestal comunitaria de Puerto Rico: Bosque del Pueblo, en lo que era antes la propuesta zona minera.

1996 – Firma del primer acuerdo de comanejo comunitario del Bosque del Pueblo con el Departamento de Recursos Naturales.

1997 – Casa Pueblo crea el Consejo de Manejo del Bosque del Pueblo, integrado por voluntarios científicos y comunidad: inteligencia nacional al servicio de la patria.

1998 – Primer gran evento de manejo comunitario del Bosque del Pueblo: rescate, traslado y ubicación del Parque Ceremonial Indígena a su lugar de origen.

1999 – Campaña nacional de Casa Pueblo para establecer corredor biológico en la zona centro-occidente de Puerto Rico.

1999 – Instalación del primer sistema de energía solar en Casa Pueblo.

1999 – Casa Pueblo instala sistema de energía solar en el Campamento de Desobediencia Civil Monte David, en la zona militar restringida en Vieques.

1999 – Casa Pueblo realiza y publica el primer estudio científico sobre metales peligrosos en el tejido de cangrejos en el polígono militar en Vieques. Este trabajo continuó con otros estudios que incluyeron vegetación terrestre, marina, estudios en la zona civil de productos agrícolas y cabellos de cabras, entre otros que evidencian los problemas de salud y contaminación con 60 años de prácticas militares.

1999 a 2003 – Casa Pueblo impacta la política pública del gobierno al éste designar cinco nuevas reservas forestales, dos de ellas con acuerdos de comanejo comunitario.

2001 – Jardín de Mariposas: nuevo proyecto en el patio de Casa Pueblo para el estudio y aumentar la población de lepidópteras.

2002 – Comienzo de la campaña para designar al Bosque del Pueblo como Reserva de la Biosfera, con la presentación de una propuesta de Casa Pueblo a la Organización de las Naciones Unidas.

2002 – Se le otorga al fundador de Casa Pueblo, Alexis Massol González, reconocimiento internacional: el Goldman Environmental Prize, galardón equivalente al Nobel del Ambiente.

2002 – Casa Pueblo redacta y presenta proyecto de ley en el hemicycle de la Cámara de Representantes para crear un fondo recurrente que permita al gobierno adquirir tierras de alto valor ecológico y de alta producción de aguas. Inicia campaña nacional e internacional con ese propósito.

Casa Pueblo: Treinta años de lucha por la Madre Tierra

Escrito por Redacción / La Perla del Sur
Domingo, 24 de Abril de 2011 10:19

2002 – Nace innovador proyecto de educación: Instituto Comunitario de Biodiversidad y Cultura (ICBC). El mismo integra la universidad, escuela pública y el Bosque del Pueblo. Firma acuerdos de colaboración con la Escuela Elemental Washington Irving de Adjuntas y la UPR, recinto de Mayagüez.

2003 – Casa Pueblo logra que el Departamento de Educación le facilite deteriorado edificio, lo restaura y desarrolla moderno auditorio, salón laboratorio y salón de clases como sede del ICBC.

2003 – Con la participación de 320 jóvenes de 43 países que pernoctan y firman proclama designando el Bosque del Pueblo como Patrimonio de la Humanidad, llega la Ruta QUETZAL a Casa Pueblo.

2003 – La Cámara de Representantes de Puerto Rico aprueba proyecto presentado por Casa Pueblo que designa la finca La Olimpia como parte de Corredor Biológico, y faculta al gobierno a preparar acuerdos con Casa Pueblo para su manejo.

2003 – Casa Pueblo prepara y presenta a la Junta de Planificación su Plan de Conservación de Áreas Sensitivas para Adjuntas y Municipios Adyacentes. Inicia campaña nacional e internacional impulsando este nuevo proyecto de conservación.

2003 – Nace el Bosque Escuela La Olimpia. Casa Pueblo adquiere con donativos del Café Madre Isla, COOPACA e individuos 150 cuerdas de la Finca La Olimpia, creando una reserva forestal comunitaria.

2003 – Se firma ley del proyecto sometido por Casa Pueblo que asigna al DRNA un fondo nacional de conservación recurrente con un capital inicial de \$20 millones.

2004 – Casa Pueblo logra que el DRNA asigne \$1.3 millones del Fondo Nacional de Conservación para la compra de 400 hectáreas para el establecimiento del Bosque La Olimpia en Adjuntas.

2004 – La Junta de Planificación de Puerto Rico celebra audiencias públicas en Adjuntas sobre la adopción del plan de conservación propuesto por Casa Pueblo.

2004 – Casa Pueblo logra que el Gobierno de Puerto Rico apruebe su Plan de Conservación de Áreas Sensitivas para Adjuntas y Municipios Adyacentes, protegiendo 36 mil cuerdas de terreno y creando el primer Corredor Biológico del País que une cinco bosques nacionales en diez municipios de la montaña.

2004 – Casa Pueblo logra que el DRNA designe el Bosque La Olimpia y firma nuevo acuerdo para el manejo comunitario de la nueva reserva forestal.

2005 – Nace la Reserva Puertorriqueña de la Biosfera, ante la negativa del gobierno de Estados Unidos de reconocer la propuesta de Casa Pueblo ante la UNESCO. El DRNA acepta la iniciativa de Casa Pueblo reconociendo las 36 mil cuerdas del plan de conservación y firma

Casa Pueblo: Treinta años de lucha por la Madre Tierra

Escrito por Redacción / La Perla del Sur
Domingo, 24 de Abril de 2011 10:19

un nuevo acuerdo para el manejo comunitario.

2006 – El Instituto Internacional de Economía y Ambiente con sede en Londres publica el estudio de caso “Bosque del Pueblo, Puerto Rico: Cómo la lucha antiminera cambió la política forestal desde la base comunitaria”. El libro fue publicado en inglés y español para Latinoamérica, Asia y África.

2007 – Nace el Bosque Modelo en las ‘Tierras Adjuntas’: la Reserva Puertorriqueña de la Biosfera es incorporada a la Red Mundial de Bosques Modelos sostenido en el manejo comunitario innovador del paisaje que realiza Casa Pueblo en la zona.

2007 – Nace el Fideicomiso Casa Pueblo como estructura legal que protege los bienes de la Casa y el Bosque la Olimpia como patrimonio del Pueblo de Puerto Rico.

2007 – Medición Neta: Se promueve y logra cambio en la política pública de la AEE que permite la conexión directa a su sistema a los productores independientes de energía renovable.

2007 – Representando a Puerto Rico, Casa Pueblo participa en foros internacionales de la Convención de Diversidad Biológica en Roma, Italia y Bonn, Alemania.

2008 – Casa Pueblo logra la total independencia energética al instalar y operar con excedentes de energía solar el primer sistema de Medición Neta interconectado a la red de la AEE. Esta obra fue ganadora del premio Obra Sobresaliente en Ingeniería Eléctrica 2008 por el Colegio de Ingenieros y Agrimensores de Puerto Rico.

2008 – Nace Radio Casa Pueblo WOQI 1020 AM, voz de las aguas, los bosques y nuestra gente. Es la primera emisora comunitaria y ecológica del Caribe.

2009 – El Foro 'Nueva mirada al caso de Vieques' provoca cambio en la política pública de los Estados Unidos, al reconocer que los estudios de Casa Pueblo y otros científicos puertorriqueños evidencian que la salud y ambiente en la Isla Nena está afectada por 60 años de bombardeo de la Marina de Guerra en Vieques.

2010 – Publican libro en Francia 'Résistants pour la Terre' sobre los trabajos de 15 recipientes del Premio Internacional Goldman, que incluye y resalta la autogestión de Casa Pueblo de Adjuntas, Puerto Rico.

22 de abril de 2010 – En el 30 aniversario de la lucha comunitaria, Casa Pueblo continúa el proceso evolutivo de aportación colectiva con el lanzamiento de su nuevo proyecto en el Bosque Escuela La Olimpia: Jardín Botánico y Agrícola “Ariel Massol-Deyá”.